

はしど



平成25年 2月4日
学校便り 第11号
練馬区立橋戸小学校
校長 谷田 弘子
<http://www.hashido-e.nerima-kyo.ed.jp/>

☆学校目標・考える子・思いやりのある子・たくましい子

「ならぬことはならぬ」の教え

校長 谷田 弘子

1月から始まっているNHKの大河ドラマ「八重の桜」の初回の題名が「ならぬことはならぬ」でした。このドラマは、会津に生まれ、幕末には会津戦争に銃をもって向かい、破れ、その苦境から立ち上がり、新島襄とともに同志社大学を開校した新島八重の一生を描いたものです。「ならぬことはならぬ」という言葉から、会津の教えについて調べてみました。

昔の会津の子供は、6歳から勉強を始めます。午前中は近所の寺子屋で論語や大学などの素読を習い、いったん家に戻り、午後、一カ所に集まって、仲間と遊びます。一人で遊ぶことは禁止されていました。孤独な子は皆無でした。仲間は10人1組を意味する「什」と呼ばれ、年長者が什長に選ばれました。年長者が複数の場合は人柄や統率力で什長が選ばれていました。1歳違いまでは呼び捨て仲間とあって互いに名前を呼び捨てにすることができました。全員が集まると、そろって次の8つの格言を唱和したそうです。

- 一 年長者の言うことには背いてはなりませぬ
- 一 年長者にはお世辞をしなければなりませぬ
- 一 虚言を言うことはなりませぬ
- 一 卑劣な振舞をしてはなりませぬ
- 一 弱い者をいぢめてはなりませぬ
- 一 戸外で物をたべてはいけませぬ
- 一 戸外で婦人と言葉を交えてはいけませぬ

最後に、「ならぬことはならぬものです。」と唱和しました。これが、会津精神の基本と言われています。

もし、教えに背いた場合どうなるかですが、「無念」「竹箆(しっぺ)」「絶交(派切る)」などといった罰則があったようです。たいへん厳しい教えの元で、会津の子供達は育てられてきたことが分かります。現在も、その教えは語りつがれており、先日のニュースで、教室で「什」の教えの最後の部分をみんなで唱和しているシーンが映し出されていました。会津若松市の「あいづっこ宣言」の中にも織り込まれています。

あいづっこ宣言

- 一、 人をいたわります
 - 二、 ありがとう ごめんなさいを言います
 - 三、 卑怯なふるまいをゆるしません
 - 四、 会津を誇り 年上を敬います
 - 五、 夢に向かって がんばります
- やっではならぬ やらねばならぬ
ならぬことは ならぬものです

今、忘れかけている大切なものがあると感じます。「ならぬことはならぬ」と言い切っていて、大切なことを教えている大人がどれくらいいるのでしょうか？冷たくされるのと厳しくされるのでは大きな違いがあります。「厳しく育てていく」中には、我が子の将来を考えて、心を鬼にして大切なことを学ばせていく優しさがあります。しかし、冷たくされると、子供の心が不安になり、相手を憎むようになります。子育てには「我慢」が必要であり、子供に「我慢」させていくことも大切です。会津の精神から学ぶものは大きいのではないのでしょうか？「ならぬことはならぬ」と最後まで言い切ることができる指導者、そして保護者でありたいと願うのです。

橋戸の風

土曜授業のお知らせ

2月9日（土）に、今年度最後の土曜授業があります。

今年度の授業も残すところ約30日となりました。各学年共にまとめの時期に入っています。この1年間の成長の様子をご覧ください。

【2月9日（土）の授業予定】 ※4校時終了後、給食なしで下校します。

	1校時	2校時	3校時	4校時
1年1組	国語	体育（校庭）	生活 （1の1、1の2教室、家庭科室）	
1年2組	体育（体育館）	国語		
2年1組	生活 （3年生と合同） 3の1、3の2教室、ワークスペース		生活	音楽（音楽室）
2年2組			音楽（音楽室）	生活
2年3組			国語	生活
3年1組	総合的な学習（2年生と合同）		算数	理科
3年2組	3の1、3の2教室、ワークスペース		3年教室、算数教室	国語
4年1組	学級活動	体育（体育館）	総合的な学習	総合的な学習
4年2組	総合的な学習	総合的な学習	体育（体育館）	保健
5年1組	理科（理科室）	理科（理科室）	道徳	体育（校庭） マラソン大会
5年2組	国語	道徳	社会	
6年1組	家庭（家庭科室）	総合的な学習 （6年教室）	国語	
6年2組	国語		家庭（家庭科室）	

九九の免許皆伝

2年生の算数の授業で、かけ算の学習をしています。

かけ算九九は、3年生以上の色々な計算の基本となるものです。

毎年、九九の学習を終えた後、校長室でかけ算九九の最終検定を行っています。

上がり九九と下がり九九のどちらかを選んで検定し、合格すると、「免許皆伝」を渡しています。

いつもと違う緊張した状況の中で、みんなドキドキしながらも、がんばっていました。早く全員に「免許皆伝」を渡すことができるとよいと思っています。

マラソントイム

先週から、マラソントイムが始まっています。

先日の雪の後に、校庭のコンディションが良くなく、中休みくらいになると、半分がぬかるんでいたため、高学年と低学年に分けて、中休みと昼休みに校庭を走っています。

2月に入ってから、大分暖かい日が多くなっているので、みんな気持ちよさそうに走っています。

平成25年度の教育活動について①

現在、学校では、平成25年度の教育活動の計画作りを行っております。

今年度から、練馬区立の全小中学校では、夏季休業日の短縮の廃止と振替休業日を設定しない土曜授業の実施が始まっています。また、年8回の土曜授業を行っています。平成25年度についても同様に行われます。来年度の計画の概要について2月号と3月号で、お知らせします。

① 振替休業日を設定しない土曜授業継続

今年度同様、6月、7月、9月、10月、11月、12月、1月、2月の第2土曜日に行います。(年8回)

午前授業(4時間)を行い、給食はありません。

保護者アンケートによると、「土曜日にも何回も学校に行く機会があると、たいへんである。」という内容をいただきました。

月に1回は、児童の様子を見ていただくという考えで、行事と土曜授業の両方がある月は、特別に学校公開という形はとらない予定です。もちろん、いつでも公開という考え方ですから、参観したい保護者の方はどうぞ学校にいらっしゃって下さい。

② 生活時程

生活時程につきましては、24年度と変更はありません。

8:20始業という時程に児童も教員も慣れ、放課後の時間を有効に利用できるようになりました。

登校時間(8:00~8:15)は、どの登校班も守られており、以前のように早すぎることはなくなりました。

自由登校は、来年度から、週に2回とし、木曜と金曜にします。運動会が終わった次の木曜日からとします。

登校班の約束については、のちほど詳しくお知らせします。

③ 主な行事

運動会	6月 1日(土)
6年岩井移動教室	7月 2日(火)~ 5日(金)
5年輕井沢移動教室	9月30日(月)~ 10月2日(水)
1学期終業式	10月18日(金)
2学期始業式	10月21日(月)
展覧会	11月
ミニ音楽会	12月
修了式	3月24日(月)
卒業式	3月25日(火)

※本年度は、研究発表会が12月に行われたため、ミニ音楽会を中止しました。来年度は12月に行います。

④ サマースクール

わくわく教室については、保護者や地域の方々が講師を引き受けていただき、充実した内容になってきています。

たくさんの地域・保護者の方々のご協力を得ながらより良い形にできるとよいと考えております。

学力補充教室は、三者面談と個人面談を行っている間に、少人数担当や非常勤の先生方を中心に行っています。

夏休み中は、わくわく教室をより充実させるように努力をし、橋戸小学校の特色として継続していくことにします。より一層の保護者や地域の方々のご協力をお願いいたします。

⑤ 小中連携及び幼保小連携

橋戸小学校は、三原台中学校を中心とした「小中連携グループ」に属しています。

今までも、6年生の体験授業や学校説明会への参加、中学生の職場体験の受け入れなどを行ってきましたが、昨年度と今年度、三原台中と泉新小が行った「算数」「体育」「特別支援教育」などの研究内容を基に、来年度は本校も、連携を強めて行く予定です。

幼稚園との連携では、北大泉幼稚園と白菊幼稚園の園児の学校訪問や1年、5年との交流、給食体験などを行っています。

今後は、他の幼稚園や保育園との連携へと広がっていくこととなります。

2月の予定

- 1日(金) 全校集会(レインボー)
4日(月) クラブ⑩
5日(火) お話の会③-1
7日(木) 安全指導
8日(金) 5時間授業(ぐんぐん)
お話の会③-2
美しい日本語の話し方教室
(5年)
9日(土) 土曜公開
11日(月) 建国記念の日
12日(火) 新1年保護者会
(1・2年午前授業)
13日(水) 午前授業
(練馬区教育会 発表会)
14日(木) 社会科見学(3年)
15日(金) レインボー給食
クラブ発表(集会I)
18日(月) 委員会⑨
21日(木) 校長相談日
22日(金) クラブ発表(集会II)
クラブ発表(掲示)始
26日(火) クラブ発表(ビデオI)
27日(水) クラブ発表(ビデオII)
28日(木) クラブ発表(掲示)終
※今月の避難訓練は、予告なしで行います。

3月の予定

- 1日(金) 6年生を送る会
4日(月) クラブ⑩
5日(火) 安全指導
保護者会(5・6年)
6日(水) 卒業を祝う会
7日(木) 保護者会(3・4年)
8日(金) 避難訓練
保護者会(1・2年)
20日(水) 春分の日
21日(木) 大掃除、給食
22日(金) 修了式
25日(月) 卒業式
26日(火) 春季休業日始

【2月】

スクールカウンセラー在室日

7日、14日、21日、28日

相談室お休みの日

6日、15日、20日



2月の生活目標

元気にすごそう

一年で一番寒い季節がきます。今月は、寒さに負けず元気に過ごすための工夫を子供たちに考えさせます。

手洗い、うがいといった風邪の予防をはじめ、好き嫌いをしないでバランスよく食事をとったり、睡眠時間や運動に気持ちを向けたりすること、厚着ばかりせず、その時の状況に合わせて衣服の調節をしたりすることなども元気に過ごすことにつながります。

いろいろな角度から子供たちに考えさせていけたらと思っています。

2月の保健目標

かぜ・インフルエンザを予防しよう

インフルエンザが流行しています。

1年1組、3年生、6年2組で学級・学年閉鎖をしました。

1月末からは4年生で患者数が増えていて心配しています。手洗い、うがい、せきエチケット、規則正しい生活に気をつけて予防に取り組んでください。

保護者の方に橋戸小のインフルエンザの状況と近隣校の状態をお知らせするために金曜日に「ほけんだより」を発行しています。裏面には「登校届」が印刷されていますので、もし感染してしまい出席停止になった場合にお使いください。

保護者が記入して、登校するときに提出してください。

平成24年4月から「インフルエンザが発症した後5日、かつ、解熱した後2日経過するまで」と改正されていますので御留意ください。

お知らせ

9日の土曜公開の日に、5・6年生がマラソン大会を行います。校舎の周りがコースになりますので、走路の安全確保のため、自転車でのご来校は極力避けてください。ご理解とご協力をお願いいたします。